
电话 67655206 67655197 E－mail:zzrb5271＠vip.163.com鼎立中原 商都商情

ZHENGZHOU DAILY BUSINESS

统筹赵顺利

编辑周 娟 校对宋院红

9

消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象消费现象

本报记者 赵羲

郑州商业郑州商业20102010回回顾顾
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去年深圳零售业
全国新开店超3000家

新闻：据《深圳特区报》报道，据不完全
统计，去年，深圳零售企业全国新开店数超
过 3000 家，使“深圳招牌”的连锁店总数接
近 4 万家。此外，深圳零售企业还以租赁、
购买物业、收购门店、收购股权等形式，各施

“兵法”多元化扩张。
2010 年，深圳人人乐、天虹、岁宝三家

大型商家集中上市。此外，深圳零售企业还
通过并购、买地、购置物业等多种形式迅速
扩张，深圳商业已迈入发展的新阶段。

视点：深圳零售业为什么如此有活力？
业内专家称，深圳零售业发展正步入新阶
段，以往，深圳零售业的拓展以自我资金滚
动、开新店为主。目前，借助资本的力量，深
圳零售业呈现多元化拓展的新趋势，这使深
圳零售企业发展加速。此外，在资金的支持
下，商业企业更进行了配送中心、信息化系
统的建设以及扩大农超对接等工作，这也使
深圳零售企业的基础更加牢固，管理水平进
一步提高。

近几年，郑州商业在快速发展，向发达
城市取经的需求也越来越大，深圳的经验当
有可借鉴处。

成商集团和太平洋百货的
店址之争

新闻：据《21世纪经济报道》报道，年关
将至，一场店址争夺战在有着“中国商业第
三街”称号的成都春熙路上愈演愈烈。业主
方成商集团意图将春熙路店址收回自行经
营，租赁方太平洋百货则拒绝撤离。

谈判未果，太平洋百货已经向中国国际
经济贸易仲裁委员会提出仲裁申请，等待开
庭审理。至此，太平洋百货与成商集团 17
年的合作关系走到了“恩断义绝”的关头。

视点：多年合作关系走到对簿公堂的
地步，业内人士认为这当中既有双方利益之
争，也是百货业传统租赁物业模式遭遇瓶颈
一个缩影。

如今，越来越多零售商开始把自主持有
物业放到战略高度，涉足商业地产。诸如太
平洋百货等依靠租赁物业的零售商在店址
问题上，正遭遇越来越多尴尬，表面的红火
经营背后，实则是租约期满的无奈和被动，
如果业主方也是同行，那么这些年的风光经
营多半是为他人作嫁衣。

中国“绿色”需求高涨
据调查显示，中国消费者对“绿色”产品

和服务的需求量日益高涨。
在被调查的中国城市消费者中，绝大多

数（94%）受访者表示，愿意为明确证明是
“绿色”的产品和服务支付高昂的额外费用
（平均多支付 45%的费用）；83%的被调查者
表示需要购买此类产品或服务。

调查显示，中国消费者对“绿色”产品的
关注度和需求都是最高的。然而，仅有60%
的中国企业认为消费者愿意为“绿色”认证
支付更多费用，它们预期消费者愿意多支付
的额度仅为13%。

尽管在被调查的行业（家用电器、食品
饮料和服装鞋类）中，中国已有 59%的企业
生产或贸易“绿色”产品，但调查结果显示，
它们仍然未能正确评估城市消费者此类需
求的迫切性。因此，多数企业（平均61%）没
有为尽量减小对环境的影响制定相应政策
或准则，或者没有明确地传达他们制定了此
类规范。

94%的中国城市消费者还认为，独立机
构颁发的“绿色”认证对他们决定购买何种
产品是“重要”的。中国的城市消费者甚至
表示，这类标准在他们购买决策中的重要性
超过了价格。在印度和新加坡，消费者亦持
相同看法。令人意外的是，调查结果还表
明，在中国，城市消费者对独立“绿色”认证
的认知度也高于企业。超过一半（54%）的
城市消费者认可这样的标准，而企业的这一
比例仅为34%。

当被问及谁应带领解决绿色问题时，
75%的企业表示，政府应有推动可持续发展
和担当企业社会责任的举措。绝大多数企
业还指出，行业和政府法规是它们实施企业
社会责任和可持续发展政策与准则的主要
原因。

目前市场上的”绿色“产品和服务种类
相对有限，企业如果能快速反应，利用这一
不断增长的趋势，将得到不菲的回报。

曹海丽

本报讯 日前，以原生态石磨豆浆、豆
腐及豆制品深加工为主要特色的大型绿
色餐饮企业——新豆苑酒店在金水区丰
庆路开业迎宾，这为春节临近的百姓餐桌
增加了新的品种和选择。

据了解，新豆苑酒店位于金水区丰庆
路与商铺路交叉口，是一家集餐饮、娱乐、
客房为一体的综合性酒店，营业面积为
4000 多平方米，以餐饮为主，主营川、粤、

湘、豫等菜系，豆制品及深加工是其主要
特色。绿色、健康、美味、平价为其经营理
念。据该酒店董事长张艳华介绍，一流的
就餐环境，一流的菜品和超低的价格是该
酒店始终秉持的原则，也就是让广大消费
者以低廉的价格享受到高品质的菜品和
服务。

据了解，新豆苑酒店能同时容纳 800
多人就餐。据消费者反映,该酒店最大特

色是菜品好，环境好，价格低，是亲朋好友
举办家宴、婚宴、生日宴、寿宴的好去处，
也是单位举办商务宴、答谢宴的首选。该
酒店推出的石磨豆浆、石磨豆腐等原生态
的餐品将绿色健康食品推向极致，迎合了
都市人追求绿色健康、追求时尚美味的诉
求。据悉，开业以来，该酒店生意非常火
爆，深受欢迎。

（赵羲）

由于有了 2009 年的“疯狂”促销做
铺垫，许多人曾对 2010年的郑州商业有
着许多期待，希望可以在商场的折扣战
中获得购物的实惠，然而等来的现实却
是 2010 年全年几乎没有一次促销大
战。据业界观察，品牌竞争正在演变为
郑州商业的最大战场，而价格战则成了
大家共同摒弃的低端战略。

20 年前，河南电视台与中央电视台
联合拍摄的 6 集系列专题片《商战》出
炉，记录了那段激情年代。如今，当年商
战的几个主角依次凋零，而那段历史至
今为人津津乐道，如果某个时期各商场
一窝蜂的促销，媒体还是习惯性地称之
为“第X次商战”。2010年郑州商业，让
这个词彻底失去了用武之地。

纵观整个 2010年的郑州商业促销，
虽说“五一”、“十一”、圣诞节、各商场店
庆等节令促销还是一个不落，每次仍有
不少优惠活动，可高额的买赠、买减、买
返并没出现，甚至在 2009年促销大战中
一度非常火的“高倍积分”也不复热门。
据了解，丹尼斯百货 13 周年庆时的“买
1300 返 1300”，已经算得上 2010 年大力
度促销的前列，而这一力度，在 2009 年
确实是稀松平常。

“商战”必须有挑头者，20年前是作
为异类的亚细亚，2009 年则是谋求立足
的新店大商新玛特郑州总店。然而，新
玛特郑州总店负责人 2010 年年初就表
示，“2010 年，新玛特郑州总店的营销思
路将会进行大幅调整。”从事实来看，

2009年一直是郑州商战风向标的该店确
实消停了许多。2010 年，该店的营销模
式转向了着重开发重点商户、重点客层
的潜力，全年大型营销数量缩水到只有
三四场。尚处于开业两年“养店期”的新
玛特如此，其他老牌商场更是如此。

“商战”也必须有全行业的一致参
与，20 年前六朵金花全员备战，2010 年
则是各商场近乎默契地同时偃旗息鼓。
日前，丹尼斯百货一位负责人接受采访
时表示，2010年丹尼斯的营销“全是按照
年初规划来的”，没有一场计划外的营
销，而 2009 年则有几场促销是临时出
台。言下依然对 2009 年的疯狂有些微
词。

商战的终结未必是坏事。紫百营销

负责人接受采访时表示，商场摒弃各种
变相的价格战，注重服务质量的提升和
商品附加值的增加，更能为顾客带来实
实在在的利益和实惠。对商场来说，纯
粹商品的竞争也让大家心态更加放松，
追求利润成了 2010 年全行业的共同诉
求。

无论是留恋还是欢迎，“商战”逐渐
成为背影，而另一个战场的竞争——品
牌，正在郑州商业的演绎下愈发精彩。
2010 年，郑州商业迎来了著名奢侈品古
奇，另一个大腕 LV 也敲定裕达国贸，可
谓令人惊喜。在几家大型百货进行品牌
调整的时候，一些品牌往往被迫放弃同
时在几家相互敌对的商场同时拥有专柜
的局面，争夺愈见激化。

近日，“2011-2012年度郑州市市
直行政事业单位会议和公务接待服
务定点项目的非标准餐饮类的指定
酒店”招标圆满落幕，郑州月宝笙大
酒店荣膺此名。

据了解，此次招标是河南招标采
购服务有限公司就郑州市2011-2012
年度市直行政事业单位会议和公务
接待服务定点项目进行的一次公开

招标项目，按规定程序进行了开标、
评标、定标，经过层层评比，最终郑州
月宝笙大酒店获得此誉。

月宝笙大酒店位于郑州市桐柏
路 220 号，是中原区政府 2008 年招商
引资项目，以传统本邦菜为特色，推
崇健康养生的餐饮理念。“主厨全部
来自上海，为保证菜品的新鲜与优
质，酒店始终坚持以季节时令菜为主

线烹饪特色菜，形成了独特的春调、
夏消、秋养、冬补的特色本邦菜系。”
月宝笙酒店负责人介绍。“酒店在装
修时着重突出江南风情和老上海石
库门的海派韵律，典雅古朴、沉稳厚
重，在喧闹的城市中给就餐者带来宁
静的精神享受。”

服务热线：66031666 66031888

1 月 12 日，在郑州移动农业路营
业厅内，人头攒动。在郑州市公证处
的现场公证下，数百位移动用户目睹
了首批旅游试客340人名单的出炉全
过程。

据悉，这场横跨2011年全年的郑
州移动旅游试客活动，是由郑州移动
公司和旅游试客网共同推出的。该
项活动是面向郑州移动700多万用户
的专属活动。100 多万元的旅游基
金，分四期公开征集1000名以上的旅
游试客，免费游览国内外知名旅游胜

地，让免费旅游真正成为现实。
活动现场，移动用户郭先生发现

自己的手机号被抽中了江南春温泉
试客名单，既高兴又遗憾，高兴的是
自己居然在 4 万个报名者中被抽中，
遗憾的是抽中的不是香港游。记者
看到，现场真有不少人成了移动的首
批旅游试客，场面一片欢腾。

据活动现场相关负责人介绍，第
一期冬游记活动所提供的五个出游
目的地各具特色，既有时尚新潮的香
港丽星游轮梦幻之旅，峨眉山-乐山

休闲养生体验，也有年味浓浓的太昊
陵庙会，更有嵩山滑雪、温泉等冬季
的热门项目。本次活动自开始至今
共吸引了近四万名郑州移动用户踊
跃报名参与。在活动进行过程中，参
与人数不断创出旅游试客网单个目
的地报名人数的新纪录。郑州移动
该项活动负责人表示，伴随活动的开
展，该活动在 10086 的咨询量也是不
断攀升，郑州移动为广大用户提供一
个不一样的新春体验这一目标已初
步达成。 宋笑琳

促销：促销：去年无“战事”去年无“战事”

大型绿色餐饮企业落户金水区

郑州移动抽出首批幸运旅游试客

郑州月宝笙酒店荣膺非标准餐饮类指定酒店
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新年时尚消费趋势

★节俭消费

“新节俭主义”来势汹汹。不是
不花钱，而是花到刀刃上。做一个

“精打细算”之人，在这个时代，更是
件值得骄傲的事。“账客”、“拼客”、

“扣扣族”、“抄号族”、“试穿族”，这些
各式标签的出现，表明“节俭一族”阵
势日益壮大。

★个性消费

消费者日益渴求个性化，“小众
化”成为其当下追求个性的表现方

式。这是在大众化与个性化之间的
过渡期：拥有个性，不随大流，但又希
望找到同道中人，获得归属感。

★奢侈消费

奢侈品不再是国王贵族的所有
物，走在大街上，携带大牌奢侈品的
人也能见不少，可见人们对奢侈品的
接受度与偏爱度日渐提高，奢侈品平
民化似乎已近在眼前。

★从众消费

中国消费者更愿意结成群体。
中国人的普遍观念就是：如果大家都
在做的事，那就一定是正确的。从众

消费在市场上越来越普遍。

★租赁消费

“哈租族”的壮大使租车、租奢侈
品变得稀疏平常。以相对低廉的价
格获得一种“拥有感”，这越来越成为
现代人的消费观。

★低碳消费

低碳消费，成为一种环保生活方
式的代名词。73%的消费者愿意以实
际行动来支持低碳生活；82%的消费
者表示即使价钱贵一点，也愿意购买
环保节能型的产品。

李奇

你喜欢个性的物品还是大众化的产品，你是“月光一族”还是“节俭新
人类”？新年伊始，你抓住新一轮时尚消费的脚步了吗？

今年1月1日起，家电厂家已经开始缴纳废弃
家电回收处理费，“彩电、冰箱会否因此涨价啊？”有
本地消费者表示担心。而家电业在除了饱受原材
料成本上涨压力、面板受制于人的艰难处境外，又
因为这笔费用的征收而平添了诸多“变数”。

“回收费”究竟该谁出

“我家有一台电脑要处理，原本打算近期以旧
换新处理掉，现在要开始征收相关费用了，是否意
味着我要缴纳一定的处理回收费？”消费者吕先生
表示。

据介绍，该《条例》中第七条规定，国家建立废
弃电器电子产品处理基金，用于废弃电器电子产品
回收处理费用的补贴。电器电子产品生产者、进口
电器电子产品的收货人或者其代理人应当按照规
定履行废弃电器电子产品处理基金的缴纳义务。

“国家收取的废旧家电回收费用只是针对生产
者而言，个体消费的百姓在处理废旧家电时，不会
额外缴纳这笔钱。”相关负责人表示，从《条例》中的
第七条可以看出，废旧家电回收费用的收取，主要
用于国家建立废弃电器电子产品处理基金，用于废
弃电器电子产品回收处理费用的补贴。这笔费用
主要由家电产品的生产者以及进口电子产品的收
货人或代理人缴纳，国家不会从个人消费者中收
取。

家电业不会轻言提价

“短时间内不大可能涨价，因为目前市场上销
售的家电产品，全是清一色元旦前就出厂的产品，
这些产品在出厂伊始，其销售成本就已经相当透明
了。而国家征收的，只是从 1月 1日起开始回收的
旧的家电产品，也就是从1月1日起，对新生产出来
的家电产品征收相应的费用，对于已经在市场上销
售的家电，不会因此而调价。”国内某知名品牌家电
市场部经理表示，虽然，通过计算他们发现，这笔费
用开征后，企业每生产一台家电，都要上交几十元
的废旧电器处理基金，但是由于目前残酷的市场格
局及竞争的白热化，贸然提价，只能产生更大的市
场风险，这种风险无法预测，因此许多家电企业，都
不会在短时间内将价格上调。

业内人士对此分析，缴纳家电回收处理费用，
会增加厂家成本，压缩企业利润;不过如今家电业
界价格战拼得很凶，厂家为占据市场份额，一般不
会轻言提价。如处理费在家电成本中占比不大，厂
家很可能会选择自行消化。

旨在促进家电规范拆解

在采访中记者发现，一些家电企业对家电回收
费用的收取都显得不太在意。一家电企业的相关
负责人表示，虽然表面上看，这笔费用是要企业来
承担，但是真正的承担者将不是企业本身，而是消
费市场。企业既不是被动者也不是受益者，受益
的，只是另一些相关的单位。

“家电产品的回收拆解企业是最大受益者，而
这些企业，都是正规的挂牌企业，而不是非正规的
厂家及个体小作坊。”业内人士分析，“这主要是为
了改变回收拆解企业的工作环境，有利于低碳环保
既定目标的实现。”不规范拆解单位，势必会造成极
大的环境污染。而家电以旧换新，对废旧家电的回
收与拆解，是要承担相应的费用的。而目前，许多
回收企业还要依靠国家的财政补贴来维持。这笔
费用的开征，不仅回收拆解企业的生存环境会大为
改观，同时，还会促进家电回收行业规范健康发
展。 夏青

废旧电器“回收费”谁埋单


